
匯聚真知灼見 增進美各界對華了解
【大公報訊】據新華社報道：6月5日，國家

副主席韓正在北京會見中美高級別二軌對話美方
代表團。

當前中美關係處關鍵歷史節點
韓正表示，中美關係是當今世界最重要的雙邊

關係之一。當前，中美關係處於關鍵歷史節點。中
美相互尊重、和平共處、合作共贏，不僅有利於兩

國，也有利於世界和平與發展。希望中美高級別二
軌對話能不斷匯聚兩國有識之士的真知灼見，增進
美國各界對中國的了解和理解，共同推動中美關係
穩定、健康、可持續發展。

美方表示，美中高級別二軌對話有助於雙方更
好理解對方，為兩國關係發展提供更多有益思路。
中國經濟發展令人欽佩，雙方應加強貿易、投資等
領域對話合作。

韓正會見中美高級別二軌對話美方代表團：

商務部促美停止泛化和濫用國安概念
斥美上調進口鋼鋁關稅 擾亂全球產供鏈穩定

【大公報訊】據中新社報道：當地時間6
月3日，美國白宮發表聲明稱，美國總統特朗
普宣布將進口鋼鐵和鋁及其衍生製品的關稅從
25%提高至50%。5日舉行的新聞發布會上，
何詠前表示，中方已多次強調，232關稅是典
型的單邊主義和保護主義行徑，早已被世貿組
織爭端解決機制裁定違反世貿規則。此次美方
再一次提高鋼鋁及其衍生製品關稅，已遭到多
個國家反對。何詠前說，中方敦促美方尊重經
濟規律，摒棄零和思維，停止泛化和濫用國家
安全概念，與各方一道維護以規則為基礎的多
邊貿易體制，通過平等對話解決各自關切，共
同維護全球產業鏈供應鏈穩定。

回應稀土出口管制：國際通行做法
新聞發布會上另有記者提到，美國貿易代

表辦公室6月1日宣布，延長對中國在技術轉
讓、知識產權和創新方面的行為、政策及做法
的301調查中的豁免期限。豁免期限原定於
2025年5月31日到期，現已延長至2025年8月
31日。

對此，何詠前表示，美301關稅措施是典
型的單邊主義和貿易保護做法。此前，世貿組
織專家組已裁決美301關稅措施違反世貿規
則。美301關稅措施最終成本由美國企業和消
費者承擔，這是典型的 「損人不利己」 行為。
中方敦促美方徹底取消包括301關稅在內的各
種對華限制措施，與中方共同維護日內瓦經貿
會談共識精神，推動中美經貿關係健康、穩
定、可持續發展。

當日有記者就中國稀土出口管制措施進行
提問。何詠前表示，稀土等相關物項具有明顯
的軍民兩用屬性，對其實施出口管制是國際通
行做法。中國政府依法依規對兩用物項相關出
口許可申請進行審查，對符合規定的申請，中
方將予以批准，促進便利合規貿易。

會上另有記者提問，美國最近停止向中國
的乙烷出口，還採取其他措施為報復中國的稀
土出口管制。中國怎麼看待這個問題？

何詠前回應稱，5月12日《中美日內瓦經
貿會談聯合聲明》發布後，中方本着負責任的
態度，認真對待、嚴格落實中方義務，積極維
護日內瓦經貿會談共識。反觀美方，在日內瓦
會談後對華採取一系列限制措施，嚴重破壞既
有共識，嚴重損害中方正當權益。

何詠前說，中方對此強烈不滿，堅決反
對，要求美方立即停止。如美方一意孤行，繼
續損害中方利益，中方將堅決採取有力措施，
維護自身正當權益。

同日，中國外交部發言人林劍在例行記者
會上就稀土出口管制措施表示，其符合國際通
行做法，不針對特定國家。

另有記者提問，據報道，澳洲總理阿爾巴
尼斯將於今年夏季訪華並會見中國領導人。外
交部能否證實？

林劍表示，中方在發展中澳關係問題上的
立場一貫、明確。我們願同澳方加強交往合
作，推動構建更加成熟穩定、更加富有成果的
中澳全面戰略夥伴關係。 「你提到的具體訪
問，目前我沒有可以提供的消息。」

就美方宣布上調進口鋼鋁關稅，中國商務部新聞發言人何詠前5日表示，此舉
不僅損人害己，無助於維護產業安全，還將嚴重擾亂全球產業鏈供應鏈穩定。

何詠前說，中方敦促美方尊重經濟規律，摒棄零和思維，停止泛化和濫用國家
安全概念，與各方一道維護以規則為基礎的多邊貿易體制，通過平等對話解決各自
關切，共同維護全球產業鏈供應鏈穩定。

促美尊重經濟規律 摒棄零和思維
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習近平：美應撤銷對中國實施的消極舉措
應約同特朗普通電話 雙方同意盡快舉行新一輪會談

中美領導人通話 為經貿談判指明方向
6月5日晚，國家主席習近平應約同

美國總統特朗普通電話。北京大學國際關
係學院教授、北京大學美國研究中心主任

王勇接受大公報記者採訪時表示，習近平主席講話為
中美關係發展和未來的談判指明方向，美方若能將中
美日內瓦會談達成的共識與此次通話達成的共識落實
到行動中，可望對未來一段時間中美關係保持謹慎樂
觀態度。

中方提出擴大全面交流
王勇指出，習近平主席講話首先強調 「對話和合

作是唯一正確的選擇」 ，這表明中方立場，其次強調
「雙方要用好已經建立的經貿磋商機制，秉持平等態
度，尊重各自關切，爭取雙贏結果」 ，這為中美談判
指明方向。同時，習近平主席在講話中對美方在談判
後的一系列消極舉措也表明了中方態度。

這位專家指出，同時中方還提出了希望，在日內
瓦會談基礎之上進一步擴大中美雙方全面交流，特朗
普上台以後，中美之間機制化的溝通管道尚未建立起
來，特朗普緊盯關稅問題，其他一概不管，中方希望
日內瓦會談在經貿領域所建立起來的溝通機制，能夠
全面化和常態化。這樣才能夠讓中美增進共識，減少
誤解，加強合作。

「中方已經為中美關係接下來發展指明方向，
接下來關鍵還是要看美國怎麼做。美國必須認真考
慮習近平主席的講話。」 王勇指出，中美作為世界上

最重要的兩個大國，對國際和平、穩定、繁榮負有特
殊責任，中美之間的分歧競爭不可避免，最重要的還
是建立機制管控危機，減少誤解，聚焦合作。

中方重申台灣問題是核心關切
王勇表示，中美兩國元首通話談到一些具體的核

心關切話題，中方促美慎重處理台灣問題。可以說，
中美關係當中最危險、最具有爆炸性的問題就是台灣
問題，如果美國某些勢力肆無忌憚地插手台灣問題，
鼓勵 「台獨」 分裂勢力，有可能導致中美之間激烈的
衝突，這是雙方都不願看到的。

王勇指出，中美關係走向關鍵還是要看美方接下
來的具體行動，特朗普能不能以政治家的負責任的態
度來處理中美之間的分歧和競爭。從通話內容中特朗
普的表態可以看出，特朗普已經通過關稅戰的競爭看
到中國的分量和中美關係的分量，特朗普也認同中美
之間合作可以做成很多好事。同時他主動回應了中方
當前關心的具體問題，就是有關中國留學生簽證的問
題，表示美方歡迎中國留學生來美學習，這個表態算
是比較積極的。 「我覺得他會重新思考關於留學生簽
證問題。」

王勇說，總體看，中方提出的意見對中美關係
下一段發展指明方向，美國也希望穩定中美關係，
處理雙方分歧，如果兩國領導人的共識能得到落
實，我們可以對未來一段時間中美關係持樂觀的態
度。 大公報記者馬靜

專家
解讀

加
州
商
界
：
不
要
關
稅
，
要
合
作

「 不 要 關 稅 ， 要 合
作。」 這是多位參加2025年
中國─加州經貿論壇的美國

加利福尼亞州商界人士對記者表達的共同
呼聲。2日在美國西部第一大城市洛杉磯
舉辦的論壇吸引近500名中美政商界人士
相聚一堂，共商當前如何保持和加強美國
經濟第一大州加州與中國的經貿交流合
作。

來自加州南北最大兩個城市的主要經
濟組織代表紛紛強調中國作為加州重要貿
易夥伴對當地經濟發展的巨大作用，以及
保持雙方經貿交往的重要意義。

南加州洛杉磯地區最大的商業組織洛
杉磯地區商會擁有1400多家成員企業，
企業僱員總數超過65萬人。商會主席瑪麗
亞．薩利納斯表示，中國是洛杉磯第三大

商品出口市場。加州及洛杉磯與中國各省
市的長期合作關係已取得重要成果，涵蓋
能源、科研、投資、貿易和物流等眾多領
域。

她指出，雖然當前正值美中經貿關係
的關鍵時期，貿易領域面臨不確定性和複
雜性，但更應注重加強與中國長期存在的
合作關係。

北加州舊金山灣區委員會代表着舊金
山和硅谷330多家僱員最多的大型企業，
委員會主席吉姆．旺德曼對記者說： 「與
中國的關係對我們至關重要。」

旺德曼指出，關稅當前是企業最關心
的問題，帶來了太多不確定性，大多數成
員企業認為關稅並非改善經濟結構的良
策。他表示，在複雜局面下，加強地方合
作更顯重要， 「當中美兩國攜手合作時，

世界將會更加美好。所以我們需要付
出更多努力來重申這種關係的價
值」 。

在本次論壇期間，一些加州中小
企業在吐槽關稅帶來的苦痛之餘，也
積極尋求與中國企業實現更直接的
「對接」 。為荷里活提供產品與服務
的小企業主肖恩．莫里斯抱怨說，這
幾年生意本來就艱難，如今特朗普政
府關稅政策 「可能成為壓垮我們公司
的最後一根稻草」 。

新華社

特稿

▲當地時間6月2日，2025年中國─加州經貿論
壇在美國加利福尼亞州洛杉磯市舉行。圖為合
作項目簽約儀式。 中新社

6月5日晚，國家主席習近平應約同
美國總統特朗普通電話。習近平指出，
校正中美關係這艘大船的航向，需要我
們把好舵、定好向，尤其是排除各種干
擾甚至破壞，這尤為重要。中美雙方要
用好已經建立的經貿磋商機制，秉持平
等態度，尊重各自關切，爭取雙贏結
果。習近平歡迎特朗普再次訪華，特朗
普表示誠摯感謝。兩國元首同意雙方團
隊繼續落實好日內瓦共識，盡快舉行新
一輪會談。

【大公報訊】據新華社報道：習近平表示，根據
美方提議，中美兩國經貿牽頭人在日內瓦舉行會談，
邁出了通過對話協商解決經貿問題的重要一步，受到
兩國各界和國際社會普遍歡迎，也證明對話和合作是
唯一正確的選擇。

避免「台獨」把中美拖入衝突對抗
習近平表示，雙方要用好已經建立的經貿磋商機

制，秉持平等態度，尊重各自關切，爭取雙贏結果。
對此，中方是有誠意的，同時也是有原則的。中國人
一向言必行、行必果，既然達成了共識，雙方都應遵

守。習近平表示，日內瓦會談之後，中方嚴肅認真執
行了協議。美方應實事求是看待取得的進展，撤銷對
中國實施的消極舉措。雙方應增進外交、經貿、軍
隊、執法等各領域交流，增進共識、減少誤解、加強
合作。

習近平強調，美國應當慎重處理台灣問題，避免
極少數 「台獨」 分裂分子把中美兩國拖入衝突對抗的
危險境地。

特朗普：歡迎中國留學生來美學習
特朗普表示十分尊重習近平主席，美中關係十分

重要。美方樂見中國經濟保持強勁增長。美中合作可
以做成很多好事。美方將繼續奉行一個中國政策。兩
國日內瓦經貿會談很成功，達成了好的協議。美方願
同中方共同努力落實協議。美方歡迎中國留學生來美
學習。

習近平歡迎特朗普再次訪華，特朗普表示誠摯感
謝。兩國元首同意雙方團隊繼續落實好日內瓦共識，
盡快舉行新一輪會談。

美國總統特朗普在社交媒體上發帖稱，中美領導
人通話持續一個半小時，情況非常好。特朗普透露，
雙方通話主要圍繞貿易，中美經貿團隊將很快進行會
面，地點和時間待定，稍後向媒體通報。特朗普還表
示，習近平主席親切地邀請他和夫人梅拉妮亞訪問中
國，而他亦發出回訪邀請。



習近平歡迎特朗普再次訪華


